
El 11 de septiembre de 
1973 de dueña de quiosco 
del centro: “La gente sabía 
que algo raro pasaba”

Cambian trazado 
del Par Vial 
Collao-Novoa 
para conservar 
mural de DD.HH.

INSTALARÁN CÁMARA DE VIGILANCIA PARA EVITAR QUE SEA VANDALIZADO

En una reunión en la sede del 
Comité Prais Concepción, ubicada 
a un costado del Centro de Salud 
Familiar Víctor Manuel Fernández, 
el Servicio de Vivienda y 

Urbanismo (Serviu) oficializó que 
mantendrá el mural ubicado en 
una de las paredes exteriores del 
recinto, y que fue realizado hace ya 
siete años por las y los usuarios del 

Programa de Reparación y 
Atención en Salud, inspirado en 
momentos y personas que enfren-
taron la Dictadura. 

Serviu informó que se realizó un ajuste en el diseño.
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Superintendencia califica 
de “crítico” ataque con arma 
blanca en colegio penquista
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EDITORIAL: PLAN DE CONTINGENCIA EN LA RUTA 160
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Se espera que el retorno supere los $7 por cada peso invertido. La idea es que exista una oferta gastronómica 
con mejores horarios y días disponibles. 

REC y Rally Mundial: proyectan más de 500 mil visitas para la Región  
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EFE anuncia querella 
contra conductor de 
taxibús involucrado  
en choque con Biotrén
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

ANTONIA BORDAS CODDOU  
Asesora área estudios del CPI

Hace algunos días, la Comisión 
Interministerial de Ciudad, Vivien-
da y Territorio (Comicivyt) finali-
zó el proceso de diálogo nacional 
para el desarrollo de la política pú-
blica “Habitar de forma sosteni-
ble el territorio rural”, donde par-
ticiparon la sociedad civil, el sec-
tor público y privado, con el 
objetivo de hacer diagnósticos y 
promover cursos de acción ante la 
creciente proliferación de parcela-
ciones en terrenos rurales. A par-
tir de la información reunida en es-
tos encuentros, el Gobierno ela-
borará un proyecto de ley con el fin 

tiempo, donde la ruralidad eviden-
cia la falta de planificación del te-
rritorio, cuando tenemos eventos 
naturales extremos y se genera 
ocupación de espacios en zonas 
de riesgo. 

El sinnúmero de complejidades, 
lleva a que la autoridad haya to-
mado el camino de la regulación. 
Algunas opciones corresponden 
a la aplicación de instrumentos 
de planificación territorial, los que 
deben ampliarse o bien modifi-
carse para contemplar los espa-

cios rurales. Algunas posturas 
apuntaron también a gene-

rar una “ley de aportes a la 
comunidad rural”, para hacer 

contribuciones a las pequeñas co-
munas rurales. 

Con todo, el objetivo de las regu-
laciones es que la habitabilidad en 
estos territorios llegue a ser soste-
nible, respetando el medio ambien-
te, contando con los servicios bá-
sicos y limitando el desarrollo en si-
tios de riesgo. Esperamos que se 
puedan producir los acuerdos para 
generar los proyectos de ley nece-
sarios para la implementación de 
lo planteado por la Comisión Inter-
ministerial.

Entre ellas están que los predios 
que antes correspondían a suelos 
agrícolas hoy son áreas residen-
ciales, lo que resta espacio a la pro-
ducción de alimentos. Otra situa-
ción detectada se refiere a la esca-
sez hídrica, lo que lleva a que 
muchas parcelas no tengan posi-
bilidades de contar con el suminis-
tro mínimo de agua. 

A esto se suma un problema am-
biental: la pérdida de biodiversi-
dad, pues áreas con valiosa flora y 
fauna, pasaron a ser habitadas. 

Al mismo tiempo, el desa-
rrollo habitacional sin con-
trol lleva necesariamente a 
que estos sectores requieran de 
servicios básicos que deben ser fi-
nanciados: extracción de basura, 
redes sanitarias, eléctricas y viali-
dad, así como nuevas escuelas y 
centros de salud para atender a las 
comunidades. Es aquí donde se 
hace necesario que la evaluación 
social proyectos incorpore la po-
sibilidad de la habilitación del te-
rritorio antes de generar las parce-
laciones o nuevas viviendas en es-
tas áreas. 

En paralelo, surgen alertas que 
hemos comprobado en este último 

de generar una regulación para es-
tas zonas y así alcanzar la necesa-
ria sostenibilidad. 

Queremos resaltar este proceso 
participativo con actores que po-
seen distintas perspectivas, don-
de se evidenció un consenso que 
busca regular y atender la situa-
ción a corto y mediano plazo. 

Los diálogos se realizaron en las 
regiones Atacama, Valparaíso, Me-
tropolitana, Los Ríos y Aysén, ins-
tancias donde las instituciones en-
tregaron sus visiones, las que reve-
lan las dificultades generadas por los 
loteos existentes a lo largo del país. 

Sostenibilidad en los 
territorios rurales

NICHOLAS IGNACIO PEZO CRUZ 
Encargado oficina Municipal de Deportes 
Municipalidad de Santa Juana

El punto de partida donde se dio 
a conocer la actividad física fue la 
sociedad griega, donde el deporte 
era considerado como una mera 
actividad recreativa que se desa-
rrollaba en las horas libres como 
medio de entretenimiento para 
aquellas personas que tenían un 
estatus elevado en la sociedad. Sin 
embargo, en la actualidad, el de-
porte ha dejado de ser un mero 
espectáculo de entretenimiento y 
ha dado paso a ser considerado 
como una herramienta útil 
para la educación integral 
de las personas, favorecien-
do su desarrollo motor y psico-
motor, así como también una esti-
mulación del ánimo de vida, fo-
mento de las relaciones sociales y 
activación psicosocial de estas per-
sonas, sin obviar otros múltiples 
beneficios para la salud física y 
mental.  

Por ende, la actividad física y el 
deporte además de aportar múlti-
ples beneficios físicos y psicológi-
cos son unas poderosas herra-

nes deportivas cumple un rol fun-
damental en el proceso de promo-
ver información y educación con 
perspectiva de género. “Las perso-
nas somos diferentes y tenemos el 
derecho de hacer deporte y de ser 
respetados(as). La cuestión sexual 
o de género no puede ser un impe-
dimento para que en un futuro ten-
gamos un deporte sin limitaciones 
y que las personas puedan hacer li-
bremente lo que más les guste. 

mientas de movilización, que pue-
de reunir a personas de distintas 
edades, creencias religiosas, cul-
turas y capacidades, promovien-
do los derechos de ciudadanía y la 
inclusión social.  

Es por eso que la diversificación 
y desarrollo de actividades depor-
tivas, recreativas, formativas y los 
juegos para los infantes ha sido un 
pilar fundamental en las políticas 
comunales actuales en la comuna 
de Santa Juana, donde puede ser 

particularmente útil para pro-
mover en el desarrollo inte-
gral de los niños, niñas y ado-

lescentes más vulnerables a 
causa de inequidades relacionadas 
con necesidades educativas espe-
ciales, estatus social, género, raza o 
de las particularidades de las pro-
pias comunidades en la que viven. 
El deporte es un derecho funda-
mental y una poderosa herramien-
ta para fortalecer lazos sociales y 
promover el desarrollo sostenible y 
la paz, así como la solidaridad y el 
respeto por todas las personas. Sin 

embargo, todavía se constituye 
como un espacio en el cual se re-
fuerzan estereotipos que reprodu-
cen desigualdades de género. 

Por consiguiente, uno de los ob-
jetivos de la oficina municipal de 
deportes es generar espacios se-
guros e integradores para la prac-
ticas de actividad física y deporte, 
promoviendo la eliminación de los 
estereotipos de género y de exclu-
sión, donde los clubes e institucio-

El deporte como medio 
de integración social

El técnico de Ñublense, Jaime Gar-
cía, dejó de ser entrenador del equipo 
tras mutuo acuerdo con la dirigencia. 
La información fue oficializada por el 
propio club mediante sus redes socia-
les, la cual causó la sorpresa de toda la 
hinchada chillaneja. García llegó en la 
temporada 2019 a dirigir a los “Diablos 
Rojos” y logró en cuatro años un títu-
lo de Primera B en 2020, una clasifica-
ción a Copa Sudamericana en 2021, 
una clasificación a Copa Libertadores 
por primera vez en la historia del club 
y un subcampeonato de Primera Divi-
sión en el 2022.  

 
 

Patricio Borquez 
@patoborquezr 
“Sin duda que nos deja perplejos la 
abrupta salida de Jaime García como 
DT de #Ñublense, pero en la interna 
era un secreto a voces por los roces 
con la directiva. Asume interinamente 
Pablo Ríos Venegas, jefe área formati-
va del club, al que llegó desde Mor-
ning. #Ñuble #Chillán 
 
Felipe Olguin @elmagicodelgol7 
“¿Jaime Garcia opción para asumir 
en la banca de @udechile? Tras el dis-
tanciamiento que ha tenido Mauricio 
Pellegrino  con el plantel azul. Y los 
malos resultados podrían dejarlo fue-
ra de la U”. 
 
Basilio Contreras T 
@baco0713 
“La sensación más parecida a la sali-
da de Jaime García de Ñublense es 
cuando se fue Bielsa de la Selección 
Chilena, una pena por mi equipo,ciu-
dad, región y el fútbol”. 
 
Diego @diegoalbertopp 
“Esta historia de Ñublense y Jaime 
García no tenía que terminar así, es 
una pena. Sólo queda dar las gracias 
por estos años que pasaron volando y 
que dejaron un montón de lindos re-
cuerdos”. 
 
Danilo Mora @_danilo_mora_ 
“19 de julio, Concepción ¿Sergio Gioi-
no reunido con representantes de en-
trenadores?  Esta decisión se venía 
cocinando hace tiempo. El proceso de 
Jaime García, el más exitoso de la 
historia de Ñublense no debió termi-
nar así”. 
 
Luis Reyes Sepúlveda 
@elluchoreyes 
“Sorpresa en el fútbol chileno. El técni-
co de Ñublense, Jaime García, dejó la 
banca de la escuadra chilleneja, luego 
de cinco años de un exitoso proceso”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Una vez más la Ruta 160, su factibilidad, uso, 
normalidad y eficiencia generan noticia. Aho-
ra, tras consecuencia del fatal hecho ocurri-
do junto al cruce de Boca Sur, cuando el pa-

sado viernes un microbús chocó con una máquina del 
Biotrén. El resultado: siete personas fallecidas y 11 he-
ridos derivados a centros asistenciales. 

Por todo lo anterior es que otra vez esta carretera que 
une a San Pedro de la Paz con toda la zona sur de la Re-
gión está bajo medidas de contingencia. Esto a propó-
sito de la restricción vehicular de dos dígitos diarios im-
pulsada por el Ministerio de Transportes para la Ruta 160 
y la Avenida Pedro Aguirre Cerda. 

Así, la determinación comenzó a regir este lunes a tra-
vés de una marcha blanca que tiene como objetivo ana-
lizar el comportamiento de la población para una even-
tual aplicación. Funciona solo los días hábiles y en los ho-
rarios de 07 a 09 horas y 17 a 20 horas. 

Héctor Silva, seremi de Transportes de la Región del 
Biobío, indicó que la observación de esta semana “nos per-
mitirá seguir mejorando de forma permanente esta me-
dida antes de ponerla en práctica de manera efectiva”. 

Para ello, fiscalizadores se ubicaron desde las 7 de la 
mañana en distintos sectores del tránsito. “Respecto al 
transporte público regulado, podemos señalar que fun-
cionó con normalidad durante esta mañana (lunes), 

Plan de contingencia en  
la Ruta 160

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Valor nutricional de la papa 
  
Señora Directora: 

La papa es un tubérculo origina-
rio de Sudamérica y durante siglos 
ha sido un alimento básico en la 
dieta de muchas culturas gracias a 
que se cultiva en una variedad de 
suelos y climas. Hay aproximada-
mente 400 variedades de papas en 
Chile, de las cuales destacan las 
nativas de Chiloé por sus atributos 
únicos. Adicionalmente, cada va-
riedad cuenta con características 
propias de textura, sabor y piel. Es-
tas particularidades también ha-
cen que algunas sean mejor para 
hornear y otras para freír. 

La papa es principalmente rica 
en carbohidratos, siendo una fuen-
te rápida de energía para el orga-
nismo. Además, contiene otros nu-
trientes como fibra, que se encuen-
tra en la cáscara y favorece la salud 
gastrointestinal; contiene potasio, 
esencial para la función muscular y 
regulación de la presión arterial, 
además de vitaminas del complejo 
B, esenciales para el metabolismo y 
salud del sistema nervioso. 

Considerando el alza del precio 
de este alimento ampliamente 
consumido por los chilenos, se 
puede sustituir por otros cereales o 

tubérculos y así aportar variedad a 
la dieta. Por ejemplo, camote, rico 
en carbohidratos, vitamina A y fi-
bra; arroz integral, que proporcio-
na carbohidratos complejos y fi-
bra, o quinoa, rica en proteínas, fi-
bra y otros nutrientes. 

Es importante destacar que la 
variedad es clave para una dieta 
saludable, ya que combinar dife-
rentes alimentos proporciona una 
gama de nutrientes. En caso de te-
ner necesidades dietéticas especí-
ficas, es recomendable consultar 
con un profesional de la nutrición. 

 
María Guerra Valle-USS 
 
Chile infinita creativa 
 
Señora Directora: 

Parra escribe: “Chile, un país largo 
y angosto como un pasillo infinito”. 
Infinita creativa manifestada en las 
letras, de Mistral, Neruda, Parra en-
tre otros y también en la arquitectu-
ra con notables pabellones en expo-
siciones mundiales. El pabellón de 
París (1889), hoy museo Artequín. 
Junto a varios otros donde destacan 
en los últimos años: el pabellón de la 
Expo Sevilla (1992) de José Cruz 
Ovalle y Germán del Sol; Shanghai 
(2010), de Juan Sabbagh y Milán 

(2015) de Cristián Undurraga, refle-
jos de identidad y creatividad, que 
convocan futuro y sostenibilidad. 

Serie interrumpida en el frustra-
do pabellón de la Expo Dubai du-
rante la gestión Piñera y continua-
da en la actual administración Bo-
ric, sumando dolorosas decisiones 
como; la indefinición sobre el pabe-
llón para Osaka 2025, “una feria 
centrada en arquitectura, movili-
dad, innovación y medio ambien-
te”, según Yves Besançon, o la decli-
nada participación en la feria del 
Libro de Frankfurt y recientemente 
la negativa al proyecto israelí para 
llegar a la Luna, situación que 
como sostuvo la periodista Paula 
Escobar: “es restarse a tener un es-
pacio en el mundo de la tecnología, 
la innovación, la ciencia y es restar-
se de poder tener sueños comu-
nes”. Según el World Economic Fo-
rum, la innovación mejora la vida 
cotidiana, impulsa las economías y 
resuelve desafíos sociales. Para eso 
debemos repensar desde Parra y 
estimular los sueños, el potencial 
creativo y la innovación transgre-
sora, en un país que vuelva a transi-
tar los “pasillos infinitos”. 
 
Carola Contesse y Claudio Arce 
Arquitectos AOA

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

llegando a casi mil buses operando en todo el Gran Con-
cepción en la hora punta”, puntualizó Silva, agregando 
que hay una fiscalización “con especial cuidado del fun-
cionamiento de las líneas San Pedro del Mar (23) y San 
Pedro (22)”. 

“Si yo bajo un 20% de los vehículos en esos horarios, 
la congestión se trasladará a después. La gente hará 
igual el viaje”, señaló Francisco Fresard, ingeniero e in-
vestigador en Transporte. 

El presidente de la Federación Intercomunal de Con-
ductores del Biobío, Domingo Oportus, afirmó que “son 
medidas parches (...) por un problema que hubo produc-
to de una irresponsable maniobra de un conductor de 
buses, se tomen medidas de restricción vehicular. Es algo 
que no tiene un asidero técnico.” 

Más allá de las reacciones y primeros análisis, y los pro-
pios planes de contingencia, lo cierto es que la Ruta 160 
genera polémica de manera constante, donde de paso 
lo otro constante es el anuncio de soluciones.

Una vez más la Ruta 160, su 

factibilidad, uso, normalidad y 

eficiencia generan noticia. 

Ahora, tras consecuencia del 

fatal hecho ocurrido junto al 

cruce de Boca Sur.

¡
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Informe Valech: proyecto busca 
levantar testimonios secretos 
para el Plan de Búsqueda

CONFIRMÓ MINISTERIO DE JUSTICIA

Diferentes agrupaciones de Dere-
chos Humanos de la Región del Bio-
bío opinaron y reflexionaron en tor-
no a la propuesta del Gobierno que 
pretende revelar los secretos de la 
Comisión Valech, y también sobre 
los demás proyectos que se gestaron 
por la conmemoración de los 50 
años de la dictadura militar.  

La agenda legislativa de DD.HH., 
propuesta por el Ejecutivo, tiene 
como objetivo “avanzar en verdad, 
justicia y reparación de los 50 años 
del golpe militar”, según el Ministe-
rio de Justicia. Es que son cinco me-
didas las que contiene esta iniciati-
va: la publicación de los testimonios 
de la Comisión Valech, la califica-
ción jurídica de Persona ausente por 
desaparición forzada, la tipificación 
de los delitos de desaparición forza-
da y ejecución extralegal, una Políti-
ca de Memoria y Patrimonio, y por úl-
timo, se incentivará a la eliminación 
del carácter secreto de normas que 
fueron dictadas por la Junta Militar.   

 
Reacciones locales 

En particular, el levantamiento del 
secreto Valech busca complemen-
tar las investigaciones que se realicen 
en el Plan Nacional de Búsqueda. 
“Respecto al levantamiento parcial 
del secreto Valech, este consiste fun-
damentalmente en que el equipo eje-
cutivo del Plan Nacional de Búsque-
da tenga acceso a la información 
contenida en los antecedentes de in-
formes Valech I y II”, manifestó el 
ministro de Justicia, Luis Cordero.  

El secretario de Estado especificó 
que “la finalidad es poder cumplir 
con uno de los objetivos del Plan 
que es trazar las trayectorias de cada 
una de las personas detenidas y he-
chas desaparecer, de modo que esa 
información pueda ser revelada en el 
evento en que se encuentren hallaz-
gos relevantes previo consentimien-
to de las víctimas o sus herederos”.  

Ante aquello es que las agrupacio-
nes consultadas concuerdan en que 
revelar los secretos del informe es ne-
cesario, ya que ayudará a establecer 
la verdad y a construir las historias 
de las personas desaparecidas y de 
las que fueron detenidas.  

Gabriel Reyes, secretario de la Cor-
poración Regional por la Memoria y 
los Derechos Humanos, se manifes-
tó a favor de la iniciativa. “Cuando 
entregué mi testimonio en la Comi-
sión Valech no me dijeron que sería 
secreto. Lo que la mayoría de noso-
tros dijimos, no tiene nada de secre-
to. Somos partidarios de que se le-
vante, y si hay alguien que quiera 
que su testimonio sea privado, está 

Esto corresponde al anuncio de agenda legislativa del Gobierno. Agrupaciones de 
Derechos Humanos de la zona concuerdan con la iniciativa de La Moneda.

esos relatos ayuda mucho para es-
clarecer la situación de los detenidos 
desaparecidos”. 

Vale recordar que la Comisión Va-
lech o la Comisión Nacional sobre 
Prisión Política y Tortura, fue creada 
en el 2003 durante el gobierno de 
Ricardo Lagos. El informe tuvo por 
objetivo esclarecer la verdad, deter-
minar quiénes fueron las personas 
privadas de libertad y torturas por 
razones políticas, durante los 17 
años de la dictadura militar. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

la posibilidad”, declaró.  
Por otro lado, se refirió al Plan Na-

cional de Búsqueda, y aseveró que 
“valoramos la propuesta del Gobier-
no y el trabajo previo que se ha hecho 
con las distintas organizaciones de 
todo el país, la participación de las 
agrupaciones ha sido fundamental”. 

“Sin memoria no hay posibilidad 
de construir futuro. Todo lo que se 
haga en materia de memoria, contri-
buye a tener un país más justo, dig-
no y democratico”, agregó Reyes. 

Jimena Fuenzalida, participante 
de la Agrupación de Familiares de 
Detenidos Desaparecidos de la zona, 

expresó que “me parece lógico. 
Cuando fuimos a dar nuestro testi-
monio nunca se nos dijo que esa in-
formación sería secreta. Pensamos 
que esa información iba a estar ahí 
para los estudiantes, para los perio-
distas, para todo el mundo. Nuestra 
intención era que se supiera la can-
tidad de personas que habían pasa-
do por las cárceles y cómo fueron 
torturadas. Nunca se nos dijo que las 
historias serían silenciadas por 50 
años”.  

“Ya lo veo bien, es esperanzador. 
Pero chocamos con el muro de la de-
recha que no quiere que el proyecto 

tenga éxito. Sin embargo, es un buen 
paso del Presidente, Gabriel Boric”, 
sumó Fuenzalida, a propósito de 
todo el plan de acción dado a cono-
cer por La Moneda en estas últimas 
horas.  

“El Presidente (Boric) está hacien-
do un reconocimiento de que estas 
cosas pasaron. Esto es un avance, 
entendiendo que esta lucha la han 
dado únicamente las organizacio-
nes de derechos humanos y en su 
mayoría mujeres”, destacó. 

Yolanda Concha, presidenta de la 
Corporación Nacional de Derechos 
Humanos, recalcó que “parte de 

Antonia Ortiz Hormazábal 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

3.200 personas, aproximadamente, fueron  
ejecutadas por el régimen de Pinochet, 
según datos oficiales.
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El 11 de septiembre de 1973 de dueña 
de quiosco del centro penquista : “La 
gente sabía que algo raro pasaba”

LA JORNADA EN PLENA CAPITAL REGIONAL

Rosa Arias (68) es una reconocida 
comerciante del centro penquista 
que trabaja hace casi 50 años en un 
quiosco que está en la esquina de 
Anibal Pinto con Avenida O’Higgins. 
Frente al “correo”; aunque, no era jus-
tamente ahí donde estaba para el día 
del Golpe. 

Hija de Luis Arias y Albertina Arria-
gada, desde joven ayudó a su madre -
porque Luis ya había fallecido para 
1973- a trabajar en el quiosco que te-
nían en Angol, con la también Aveni-
da O’Higgins.  

Fue en esa esquina, donde en aque-
llos años estaba la oficina del Servicio 
de Impuestos Internos (SII) donde 
Rosa Arriagada, con 17 años de edad, 
vivió gran parte de la jornada del 11 de 
septiembre de 1973. 

 
11 de septiembre de 1973 

Era muy temprano, cerca de las seis 
de la mañana cuando Rosa Arriagada 
salió a la calle a buscar algún vehícu-
lo para transportarse y llegar al centro 
de Concepción. 

“Teníamos que tomar locomoción 
para estar acá antes de las 07:30 horas, 
aunque donde vivíamos, en Talcahua-
no, era muy escasa. Además, la loco-
moción se adhería al paro de los ca-
mioneros. Por lo tanto, desde Las Sa-
linas, para llegar a Concepción, había 
que hacer dedo. Ese día nos subimos 
a un camión”, recordó. 

Ya en el centro urbano, la rutina 
consistía en recorrer todas las oficinas 
de los periódicos para luego posicio-
narse a vender los ejemplares fuera de 
las oficinas de la Tesorería General de 
la República, a las que accedía atrave-
sando Correos de Chile porque, en 
ese entonces, el correo tenía entrada 
por Colo-Colo y Av. O’Higgins, de tal 
forma que se generaba una galería en 
“L” altamente frecuentada. 

“Ese día había un ambiente raro, no 
contábamos con mayor información, 
no existían los teléfonos ni los medios 
electrónicos rápidos como hoy. Esta-
ba el rumor, pero no se sabía qué”. 

Venía caminando desde Colo-Colo 
con Freire, para llegar a la ubicación 
de la Tesorería General de la Repúbli-
ca (dentro de la entonces galería del 
correo). Entonces, se percató de que el 
escenario comenzó a cambiar. 

Rosa Arias tenía 17 años de edad 
para el día del Golpe de Estado. 
Según recuerda, la situación era 
extraña, no había claridad total de 
lo que ocurría.
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“Ahí ya se iba viendo un ambiente 
más enrarecido. Para llegar a la Teso-
rería, pasando por Colo-Colo, siempre 
hacía una pasada por el correo. Ese 
día, en vez de entrar pasé por fuera y 
se veía a la gente que estaba en las es-
calinatas del correo. Ahí había algo ex-
traño, después me di cuenta de que te-
nían a todos los funcionarios reteni-
dos dentro del correo”. 

Según comentó Rosa, a través de los 
ventanales del correo que dan a Colo-
Colo se podía visualizar a las personas 
extrañadas, observando la calle, des-
cifrando la jornada. No había norma-
lidad ni una galería transitada. 

“Ellos no podían salir, no podían 
moverse, no sabían qué pasaba. Lo 
mismo que nos pasaba a nosotros 
una vez en el punto de venta. Había 

mucha incertidumbre, la gente sabía 
que algo raro pasaba, pero no tenían 
idea de que era un golpe de Estado”.  

 
La noticia: “Golpe de Estado” 

Rosa Arias explicó que cada día se 
instalaba dos horas en la mañana en 
el punto de la Tesorería y luego se di-
rigía a atender el quiosco de Angol 
con O’Higgins. Ese 11 de septiembre, 
luego de la primera imagen del co-
rreo, la ciudad siguió su rutinario 
transcurso.  

Los transeúntes se dirigían hacia 
sus distintas actividades, “todo el 
mundo siguió normal, pero con la ex-
trañeza de no entender qué era un 
golpe de Estado”, dijo Rosa. Sin embar-
go, todo quedó más claro con la edi-
ción p.m. del entonces diario Crónica, 
el que salió incluso antes de su hora-

rio cotidiano.  
“Toda la gente vino corriendo a 

comprarlo (al quiosco de Angol) para 
saber qué es lo que había pasado. De-
cía Golpe de Estado. No salía todavía 
la muerte del Presidente Allende, aun-
que nadie lo quería creer, la gente no 
lo quería creer”. 

 
El despliegue de militares 

Fue durante el día que las guarnicio-
nes militares comenzaron a desple-
garse por la ciudad, aunque, según re-
cuerda Rosa, el personal estaba con la 
actitud de tampoco entender qué su-
cedía ni cuál era su labor. “Durante el 
día fueron saliendo y ganándose en to-
dos los puntos de las oficinas públicas. 
Venían los camiones y los iban dejan-
do por aquí y por allá”. 

“Como nosotros estábamos en la es-
quina donde estaba Impuestos Inter-
nos, ahí llegaron un par de militares. Ni 
ellos mismos sabían qué tenían qué 
hacer, cualquier cosa que les dijeran 
para ellos era alerta, por lo tanto, tenían 
que apuntar. Era horrible. Pensába-
mos que esa realidad no era realidad”. 

Le pidieron que cerrara el quiosco, 
pero Rosa argumentó que la gente es-
taba yendo en masa a comprar los 
diarios, que cómo iba a cerrar, cómo 
se iban a informar. “Ya, pero termina 
y se va altiro”, le dijo el militar. 

“A las cuatro de la tarde ya estaban 
espantando a la gente de las calles para 
que se fueran. Aún así, se veía normal, 
la gente no sabía a qué atenerse. Si les 
contestabas, inmediatamente te arrin-
conaban, te ponían en la pared y te te-
nían ahí hasta que llegara una patrulla 
o algo. Eso sucedía a cada rato, en to-
dos los lugares, en cada esquina”. 

El final de la jornada del 11 de sep-
tiembre, dijo Rosa, no fue tan convul-
sionado como los días siguientes. 
“Después vino el temor de todos los 
días” y las dudas de si “voy a llegar, no 
voy a llegar, me pueden agarrar”. 

“Ese día la gente se fue a dormir 
con mucha extrañeza y dolor, con la 
duda de saber si no llegaban tus fami-
liares, tus parientes. Si en algún minu-
to, en cualquier parte, paraban a un 
montón de personas, uno no sabía 
hacia donde iban a ir”, concluyó Rosa 
Arias.

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl
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11 DE SEPTIEMBRE

50 AÑOS 11 RELATOS DEL GOLPE DE ESTADO EN CONCEPCIÓN
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“Actuamos de oficio ingresando 
una denuncia para solicitar 
antecedentes al establecimientos”. 
Carlos Martínez, director regional 
Superintendencia de Educación.

“Es una lesión sin compromiso de 
órganos vitales”. 
 
 Demetrio del Río,  jefe del Servicio de 
Emergencia-HGGB.

Un nuevo hecho de violencia se re-
gistró este martes en un estableci-
miento educacional de la Región del 
Biobío. Se trata de una riña protago-
nizada por dos adolescentes del Co-
legio San Pedro Nolasco de Concep-
ción, donde uno de los involucrados 
terminó con heridas generadas por 
un arma blanda. 

La persona herida, de 18 de años 
y sexo masculino, fue trasladado has-
ta el Hospital Guillermo Grant Bena-
vente, donde se confirmaron heridas 
en la zona derecha de la cadera. Así 
lo confirmó el jefe del Servicio de 
Emergencia, Dr. Demetrio del Río, 
quien detalló que recibieron “la lle-
gada de un alumno de un colegio, 
que recibió una lesión por arma blan-
ca en la zona de la cadera derecha”.  

Asimismo, indicó que el estudian-
te se encuentra “fuera de cualquier 
riesgo vital. Es una lesión sin com-
promiso de órganos vitales”, sostuvo 
el especialista, quien señaló que “per-
sonal médico de cirugía le solicitó al-
gunos exámenes para descartar al-
gunas lesiones internas y seguir con 
la reparación de sus heridas”. 

En tanto, el sindicado autor pa-
sará a control de detención este 
miércoles. 

 
Primeras acciones 

La seremi de Educación Biobío, 
Elizabeth Chávez, lamentó la situa-
ción de violencia registrada en Con-
cepción y confirmó las primeras me-
didas adoptadas ante el hecho. 

“Apenas nos enteramos de esta si-
tuación informamos al director re-
gional de la Superintendencia de 
Educación, quien abrió una investi-
gación de oficio para recabar todos 
los antecedentes y también determi-
nar los protocolos internos que po-
see este colegio”, aseguró la autori-
dad de la cartera. 

“De manera paralela el jefe provin-
cial de Educación de Concepción 
tomó conocimiento, se acercó al di-
rector del colegio con el objetivo de 
conocer antecedentes de lo sucedi-
do y saber el estado de salud del es-
tudiante y de esta manera también 
brindar el apoyo que ellos requie-
ran”, agregó. 

 
“Actuamos de oficio” 

En este marco, el director regio-
nal del Biobío de la Superintenden-
cia de Educación, Carlos Martínez, 
sostuvo que “tomamos conocimien-
to de un hecho de agresión entre es-
tudiantes del Colegio San Pedro No-
lasco de Concepción, por lo que ac-
tuamos de oficio ingresando una 
denuncia para solicitar anteceden-

laborativa de conflictos ante desa-
cuerdos o discrepancias, y activar 
los protocolos de actuación frente 
a situaciones de maltrato entre 
miembros de la comunidad educa-
tiva, para resguardar la seguridad y 
bienestar de niñas, niños y adoles-
centes, y adoptar las medidas co-
rrespondientes, para evitar que si-
tuaciones como estas vuelvan a 
ocurrir”, cerró la autoridad. 

Por medio de un comunicado el 
Colegio San Pedro Nolasco confirmó 
que “ocurrido el hecho se activaron 
los protocolos correspondientes (...) 
se están entregando los antecedentes 
del hecho a Carabineros de Chile”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

ámbito educacional, la normativa 
establece una serie de acciones que 
deben cumplir los establecimientos 
para enfrentar de manera oportuna 
diferentes tipos de emergencias o si-
tuaciones, entre las que destacan 
medidas de prevención y protocolos 
de actuación que establezcan los 
procedimientos que se aplicarán 
para cada caso, las personas respon-
sables, medidas de resguardo a las y 
los estudiantes afectados y derivacio-
nes a instituciones u organismos 
competentes conforme a la grave-
dad del caso”, continuó el director re-
gional del Biobío de la Superinten-
dencia de Educación. 

“Hacemos un llamado a los esta-
blecimientos a promover estrate-
gias de prevención y de gestión co-

tes al establecimiento e indagar si 
las acciones adoptadas se ajustaron 
a la normativa educacional. Por tra-
tarse de una situación grave, el caso 
fue calificado como crítico, por tan-
to, el establecimiento cuenta con 
plazos acotados para la entrega de 
información”. 

“Si de la investigación se detectan 

incumplimientos normativos, se 
iniciaría un procedimiento admi-
nistrativo donde el establecimien-
to podría arriesgar sanciones que 
van desde la amonestación a mul-
tas en UTM, según la naturaleza, 
gravedad y reiteración de la infrac-
ción”, añade Martínez. 

“Ante hechos de violencia en el 

INVOLUCRÓ A DOS ESTUDIANTES

Superintendencia califica de 
“crítico” ataque con arma 
blanca y pedirá antecedentes 
a Colegio San Pedro Nolasco
Alumno agredido fue derivado al 
Hospital Regional. “El establecimiento 
podría arriesgar sanciones que van desde 
la amonestación a multas en UTM”, 
explicaron desde la entidad fiscalizadora. 

Equipo digital 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Cambian trazado de Par Vial 
Collao-Novoa para conservar 
mural de programa de DD.HH.

MUNICIPIO COMPROMETIÓ GESTIONAR CÁMARA DE VIGILANCIA PARA EVITAR QUE SEA VANDALIZADO

En una reunión realizada en la 
sede del Comité Prais Concepción, 
ubicada a un costado del Centro de 
Salud Familiar Víctor Manuel Fer-
nández, el Servicio de Vivienda y 
Urbanismo (Serviu) oficializó que 
mantendrá el mural ubicado en 
una de las paredes exteriores del re-
cinto, y que fue realizado hace ya 
siete años por las y los usuarios del 
Programa de Reparación y Aten-
ción en Salud, inspirado en mo-
mentos y personas que enfrenta-
ron la Dictadura. 

Así lo sostuvo el director regional 
del Serviu, Eduardo Arriagada, 
quien confirmó que para poder 
mantener intacto el mural realiza-
do a modo de mosaico, se tuvo que 
modificar una sección de avenida 
Maipú, que forma parte del Par 
Vial Collao - Novoa.  

“Lo que se hizo fue rediseñar un 
lugar que para nosotros como ser-
vicio es muy importante. Es un es-
pacio público donde se contempla 
un mosaico que para las familias 
Prais es muy importante, porque 
recuerda toda una historia de su-
frimiento producto de la dictadu-
ra cívico-militar.  La idea es dejar 
un espacio público de reflexión 
donde la comunidad también pue-
da apreciar y ver el trabajo realiza-
do por las familias”, señaló la au-
toridad.  

 
La Memoria 

En este proceso de conservación 
participaron también el Servicio 
de Salud Concepción y el munici-
pio penquista, desde donde se des-
tacó el valor que tiene el mosaico 
lo que permitirá incorporarlo en 
los circuito guiados  que desarro-
lla la oficina comunal de Derechos 
Humanos, indicó José Luis Guarde-
ras, quien además comprometió 
la opción de brindar cobertura de 
seguridad a través de cámaras al 
mural, que ya ha sido vandalizado 
en más de una ocasión. 

“Para la ciudad es una muy bue-
na noticia que está anhelada obra 
de conectividad ponga en valor un 
espacio de memoria, pero también 
de reparación. Ya se nos ha plantea-
do por parte de los usuarios de 
Prais, la necesidad de incorporar 
elementos de video seguridad, lo 
que es perfectamente posible den-
tro de las iniciativas ciudadanas 
que hemos venido desarrollando”, 
explicó el representante munici-
pal. 

 
Tranquilidad 

Desde las agrupaciones que con-
forman el Prais en la zona, la noti-
cia de la ratificación del cambio 
en el diseño de la calle para conser-
var el mural y realizar en su entor-
no un mejoramiento urbano fue 
recibida con alegría, como recalcó 

Tras la solicitud realizada por distintas agrupaciones de víctimas y familiares de 
personas que sufrieron la prisión política, la tortura y el exilio, el Serviu informó 
que se realizó un ajuste en el diseño, de una sección, en calle Maipú. 

Humberto Gutiérrez, presidente 
del consejo Concepción de esta 
instancia.  

“Fue una actividad súper impor-
tante para nosotros, ya que hemos 
conseguido mantener el muro que 
contiene un mosaico que refleja 
una proyección histórica del pro-
ceso mismo de la dictadura. Siem-
pre hemos luchado por mantener 
nuestra memoria y trayectoria 
como sobrevivientes, es ahí la gran 
importancia que le damos de man-
tener este mural”, aseveró el diri-
gente social. 

Mientras que Yolanda Concha, 
presidenta de la Corporación Re-
gional por la Memoria y los Dere-
chos Humanos, destacó el hecho 

que su conservación permitirá que 
muchas personas más puedan co-
nocer a través de él parte de la his-
toria del país. 

“Lo que hoy nos presentaron es 
un proyecto mucho más de lo que 
esperábamos. Aquí las autorida-
des han resuelto a la altura de lo 
que las agrupaciones y dirigentes 
Prais han planteado con respecto 
a la necesidad de que este mural 
sea visibilizado por una mayor can-
tidad de personas”, comentó. 

En tanto, la etapa 2A del mejora-
miento Par Vial Collao-Novoa es 
parte de una inversión que realiza 
el Estado por $14 mil 600 millo-
nes, aproximadamente, la que a la 
fecha tiene cerca de un 9% de avan-
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ce. Se espera que esté finalizada 
en el segundo trimestre del próxi-
mo año. Considera pavimentación, 
señalización, demarcación, dise-
ño urbano, paisajismo, semaforiza-
ción, elevador de aguas lluvias, sa-
neamiento, proyecto de riego e ilu-
minación.  

La obra principal es el nuevo 
paso inferior que conectará el 
flujo de vehículos de calle Los 
Carrera con San Juan Bosco, per-
mitiendo continuar hacia el sec-
tor de la rotonda Collao, evitan-
do cruzar la intersección con 
Avenida Collao.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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que no existía cuando se 
formuló el proyecto de 
mejoramiento de este tramo 
de calle Maipú, a la altura de 
la Plaza Acevedo. 

se crea el mosaico
2016

que se habilitará  frente al 
mural Prais, y que invitará a la 
reflexión, sostuvo el Serviu.

Bancas y luces 
tendrá el espacio

NANO PLAZA. Algo muy 
parecido a ello será lo que se 

hará en el espacio que se 
modificó frente al mural, en 

calle Maipú, donde habrá 
asientos.
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Detenido todavía no enfrenta a la justicia, pues se espera que 
evolucione su estado de salud tras lo ocurrido en San Pedro 
de la Paz, para así ser formalizado. 

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

SIETE FALLECIDOS Y MÁS DE 10 HERIDOS Christopher Cortez Alarcón 
Contacto@diarioconcepcion.cl

EFE Sur anunció que interpondrá 
una querella contra el conductor 
de la empresa San Pedro del Mar por 
su eventual responsabilidad en el 
accidente del pasado viernes en el 
cruce Boca Sur, que dejó el saldo de 
siete fallecidos y una decena de he-
ridos. 

A través de un comunicado, la 
empresa señaló que los equipos ju-
rídicos de EFE Trenes de Chile se en-
cuentran afinando las acciones le-
gales y analizando el detalle de la 
forma y fondo para que sean perti-
nentes y acordes a la gravedad del 
asunto. 

“La conducta temeraria e irres-
ponsable de este caso no es un he-
cho aislado, a diario conductores, ci-
clistas y peatones no respetan las 
barreras y las señales de tránsito 
que confinan la vía ferroviaria al 
momento del paso de trenes de pa-
sajeros o carga. Nos parece un acto 

EFE anuncia querella 
contra conductor de 
taxibús involucrado  
en choque con Biotrén

que debemos reprochar, por eso 
como empresa hemos decidido 
avanzar legalmente y perseverar en 
que se respeten las normas y seña-
lizaciones de tránsito, en resguardo 
de la seguridad de las personas”, 
mencionó Nelson Hernández, ge-
rente general de EFE Sur. 

Asimismo, expusieron su preo-
cupación por las constantes impru-
dencias cometidas por automovilis-
tas en los cruces por los que pasa el 
Servicio en sus diversas líneas. 

Situación del conductor 
Todavía sin su identidad revelada, 

el chofer de la micro que protagoni-
zó el accidente se encuentra en ca-
lidad de imputado pero a la espera 
de estabilizar su situación médica, 
para así ser formalizado por el Mi-
nisterio Público. 

Cabe destacar que aquella au-
diencia se llevaría a cabo el mismo 
viernes 1 de septiembre, pero debió 
ser suspendida ante sus complica-
ciones de salud, las que obligaron a 
una intervención quirúrgica de ur-
gencia en el Hospital Regional de 
Concepción. El propio director del 
recinto, Claudio Baeza, explicó que 
el detenido se encontraba en esta-
do grave y sufrió fracturas de cade-
ra y columna. 

De acuerdo al persecutor,  hasta 
ahora, se está frente a un caso de 
cuasidelito de homicidio. 

Al respecto, especialistas con-
vergen en que esta figura tiene sen-
tido en base a los antecedentes 
preliminares que se conocen en la 
opinión pública, sin embargo, no 
sería extraño que el delito aumen-
te a homicidio. 

El abogado, y exFiscal Andrés 
Cruz deja claro que la base de todo 
es el establecimiento de la respon-
sabilidad del conductor. “No es algo 
que se pueda decantar en términos 
inmediatos, por mucho que haya 
imágenes dando cuenta de esas cir-
cunstancias (...) se tienen que com-
pletar con el resto de la información 
que se haya reunido en la investiga-
ción. Luego hay que tomar en cuen-
ta si existen otras personas involu-
cradas y el número de víctimas”. 

Dicho esto, “se le va a construir 
una calificación jurídica que, si-
guiendo la tendencia tradicional, 
podría ser de delitos culposos o cua-
sidelitos. Cuasidelito es la denomi-
nación que utiliza nuestro código 
penal, pero hoy en día a estos se les 
llama delitos culposos o impruden-
tes”, manifestó. 

Cruz continuó con que “a esto se 
le denomina la Fórmula de Frank: si 
el individuo hubiese tenido la certe-
za de que venía el tren y lo iba a 
chocar, ¿hubiera actuado? Para 
aquellos que siguen esta doctrina 
tradicional sustentan que obvia-
mente el conductor no quiere cho-
car con el tren, por lo tanto, él no 
quiere matar a la gente y en realidad 
el hecho se produjo por una negli-



Diario Concepción Miércoles 6 de septiembre de 2023 9

va medida. 
Este martes, si bien el tránsito 

presentó mejoras ante el control de 
Carabineros, la Línea 2 del Biotrén, 
que conecta Concepción con Coro-
nel, tuvo importantes retrasos en 
sus salidas durante la mañana. 

Nelson Hernández, gerente ge-
neral de EDESur, explicó que esto se 
debió a “mayor carga de pasajeros. 
Yo reitero que el Biotrén está a ple-
na capacidad. El tren de las 6:30 tra-
ía del orden de 800 pasajeros”. 

Así, detalló que la empresa se en-
cuentra “evaluando” alternativas y 
que “de los seis trenes que tenía-
mos en la zona sur para hacer los 
servicios, actualmente estamos 
operando con cinco”, luego de las re-
paraciones que requiere el convoy 
involucrado en el accidente.

gencia de su parte, caso en el cual es-
tamos dentro de la figura de la hipó-
tesis de un delito culposo. Sin em-
bargo, las modernas doctrinas seña-
lan que hay que tomar en cuenta 
también el contexto del riesgo gene-
rado por parte del individuo. ¿Es 
tolerable o intolerable?”. 

“El sujeto tiene preparación para 
conducir un vehículo de estas ca-
racterísticas y la responsabilidad 
de hacer el mismo recorrido en 
múltiples oportunidades sabien-
do el riesgo que significa el no res-
petar las disposiciones de tránsito, 
lo que implica que ese riesgo no 
puede ser tolerado. Por lo tanto, 
para muchos, estaríamos dentro 
del ámbito del dolo eventual y, al 
haber dolo eventual, no habría un 
delito culposo o cuasidelito, sino 
que eventualmente podría dar un 
delito de homicidio. No me extra-
ñaría que alguien presentara una 
querella por ese hecho y la verdad 
es que yo creo que hay que superar 
estas teorías rancias que impiden 
ir haciendo efectiva la responsabi-
lidad”, finalizó. 

En la misma línea, el abogado pe-
nalista Enrique Hernández sostuvo 
que desde un punto de vista jurídi-
co-penal “lo más probable es que los 
cargos que se le imputan al con-
ductor del taxibús consistan en un 
cuasidelito de homicidio respecto 
de las personas que fallecieron y, 
respecto a las personas que resulta-
ron lesionadas, un cuasidelito de 
lesiones. ¿Por qué yo digo un cuasi 
delito y no un delito? Porque nues-
tro sistema establece que hay con-
ductas dolosas y culposas”. 

Según da cuenta Hernández, las 
dolosas son aquellas donde el autor 
del ilícito busca de manera delibe-
rada causar un mal, pero cuando se 
trata de una conducta como la de 
este conductor de la línea San Pedro 
del Mar, “lo más probable es que la 
Fiscalía le impute la calidad de au-
tor de los cuasidelitos de homicidio 
de acuerdo a la cantidad de perso-
nas que fallecieron”. 

Eso sí, advirtió que las penas en 
este tipo de delitos son bajas (llegan 
a un máximo de 3 años) y que este 
caso posee muchas aristas para 
analizar. 

Dentro de ellas, se encuentra la 
revisión técnica vencida de la micro 
cuya carrocería quedó totalmente 
destruída, además de “la responsa-
bilidad civil involucrada en esto, 
que tiene que ver con las indemni-
zaciones legales que las víctimas 
directas o indirectas ( familiares de 
fallecidos) puedan en su momento 
reclamar”.  

 
Buscan soluciones 

Tras el fatídico choque de la se-
mana pasada, diversos actores pro-
ponen soluciones para el caos vial 
que se vive a diario entre San Pedro 
de la Paz y Concepción. 

Así, han surgido ideas como el 
soterramiento de vías -debate que 
lleva años sobre la mesa-, mejora-
miento de las vallas en los cruces fe-
rroviarios, disminución de veloci-
dad de los trenes de pasajeros, en-
tre otras.  

Además, el lunes comenzó la 
marcha blanca de la restricción 
vehicular, cuyo objetivo es analizar 
si el flujo de automóviles disminu-
ye y ser instaurada definitivamente. 

Francisco Fresard, ingeniero e in-
vestigador en Transporte, recalcó 
que aquella política vial de dígitos 
no tiene asidero en los resultados 
históricos.  

Por otro lado, puntualizó que 
“no se trata de lo que se ha dicho 
sobre las barreras, que estaban 
abajo, porque eso no es seguridad. 
Todo el mundo sabe que no se res-
peta y se hace una “S”, invadiendo 
la pista contraria. El bus no lo hizo 

bien y lo agarró, pero pudo ser un 
vehículo liviano y el resultado era 
igual”. 

“En EE.UU., por ejemplo, no hay 
posibilidad de cruzar la línea del 
tren si las barreras están abajo por-
que ponen una doble, lo que no hay 
en ningún cruce de nuestro país. 
Eso no se ha hecho y, probablemen-
te, es mucho más barato e inmedia-
to para solucionar este problema”, 
agregó. 

De igual manera, hizo énfasis en 
que aspectos como “la velocidad 
del Biotrén obedece a una frecuen-
cia que necesitan para transportar 
la demanda que atienden, y esa ve-
locidad no es alta”. 

 
Compleja contingencia en Línea 2  

El lunes presentó una alta aglo-
meración vehicular entre la Ruta 
160 y la Avenida PedroAguirre Cer-
da, a pesar del comienzo de la nue-
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dejó el hecho en el cruce 
Boca Sur.

fallecidos
7
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BARRIO RESIDENCIAL

Otro histórico 
penquista:  
Laguna Redonda II
Un vecino que se une a los tradionales El Golf y 
Lorenzo Arenas. Su cancha de patinaje es todo un 
símbolo del paisaje urbano de Concepción.
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LA AVENIDA y ciclovía 
a un costado de la 

Estación de Biotrén.

INSTALACIO-
NES de la Junta 

de Vecinos.

LA PISTA DE PATINAJE típica del lugar ahora se complementa con un 
skatepark.

Ciudad

LOS LOCALES 
tradicionales del 
sector. 

LOS EDIFICIOS de 
departamentos de Laguna 

Redonda II.  
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956
hogares del Biobío habían sido 
catastrados mediante la FIBE 
hasta el último análisis de 
datos, previo al cierre de su 
aplicación ayer. 

ya han sido pagados a familias 
de la región cuyas viviendas 
sufrieron distintos daños a 
consecuencia de las últimas 
inundaciones. 

 826 Bonos de 
Recuperación

“Vestido” de Ruta 
Las Galaxias 

DESARROLLO SOCIAL CERRÓ AYER PROCESO QUE PERMITE ACCEDER

Cerca de mil familias de la Región del 
Biobío que se vieron afectadas durante 
las últimas inundaciones van a recibir el 
Bono de Recuperación, cuya entrega 
está a cargo del Ministerio de Desarro-
llo Social y Familia. 

La cantidad va de la mano con la de 
viviendas catastradas mediante la Ficha 
Básica de Emergencia (FIBE), aplicada 
en cientos de hogares durante las últi-
mas dos semanas por equipos desplega-
dos en el territorio tras el temporal que 
vivió la zona centro sur del país y que se 
considera uno de los más intensos sis-
temas frontales registrados en los últi-
mos años entre las regiones de O’Higgins 
y Biobío.  

 
El beneficio 

“La Ficha Básica de Emergencia es el 
instrumento que mide el nivel de daño 
de la vivienda, posterior a una catástro-
fe. Pero, además es la puerta de entrada 
a los beneficios estatales de emergencia. 
En ese sentido, puedo informar hoy que 
ya llevamos 826 Bonos Recuperación 
cancelados en las Cuentas Rut de los je-
fes o jefas de hogar de las viviendas afec-
tadas”, explicó Hedson Díaz, seremi de 
Desarrollo Social y Familia del Biobío. 

Al respecto, precisó que según datos 
del SISES, sistema informático de la car-
tera y que valida al instrumento, con 
las FIBES 956 registradas ya se pagaron 
tres nóminas del Bono de Recupera-
ción, cuyo monto otorgado a cada nú-
cleo familiar está acorde a los niveles de 

FOTO: SEREMI DE DESARROLLO SOCIAL BÍO BÍO

El pago del beneficio estatal se condice con la cantidad de 
viviendas catastradas en la Ficha Básica de Emergencia y 
se suma a otras 12 medidas dispuestas por el Gobierno. 

afectación o daño de la vivienda. 
Desde allí aclaró que los pagos de este 

bono se suman a 12 medidas de ayudas 
tempranas que el Gobierno ha dispues-
to para las familias que han sufrido de 
las consecuencias que provocaron en 
sus hogares las grandes  inundaciones 
que produjo el reciente temporal, pro-
ducto de fenómenos como son la creci-
da y desborde caudales. 

“Estas ayudas, principalmente, se tra-
ducen en recursos para gastos de prime-
ra necesidad, entrega de viviendas de 
emergencia, implementación del bol-
sillo electrónico familiar de emergencia, 
forraje y alimentación apícola, ayuda a 
agricultores y recuperación de conecti-
vidad dañada, entre otras medidas”, 
destacó la autoridad. 

El proceso de aplicación de la FIBE ce-
rró a las 13 horas de este 5 de septiem-
bre.  El día previo se consolidó la última 
cifra oficial de hogares catastrados, que 
llegó a 956, lo que permitió proyectar 
que el Bono de Recuperacion beneficie 
a un millar de familias. 
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Bono Recuperación 
ayudará a mil familias 
del Biobío afectadas 
por las inundaciones

ESTE MIERCOLES el bus realizará el recorrido de otra línea en la Intercomuna.

Bus eléctrico inició sus pruebas en la zona 
Tal como lo había adelantado Dia-

rio Concepción semanas atrás, este 
martes se iniciaron los viajes de prue-
ba de un modelo de bus eléctrico, 
que uno de los gremios que reúne a  
seis líneas de locomoción colectiva de 
la zona más la asociación que presta  
servicios en Tomé, está realizando 
para decidir si es factible incorporar 
esta tecnología. Fue así que el bus, de 
colores rojo y blanco, tal como los del 
servicio Red en la Región Metropoli-
tana, hizo el viaje desde Hualqui has-

FOTO: CEDIDA.

“dejó” pasajeros de manera gratuita, 
tanto en su desplazamiento hacia la 
comuna puerto como en su retorno 
a Hualqui.     

Este miércoles, será otro el recorri-
do que realizará el bus y se espera ir 
consolidando los primeros datos de 
su comportamiento en su transitar 
por las calles de parte del Gran Con-
cepción, porque se está recogiendo 
información en base a telemetría del 
rendimiento que tenga la operación 
de este vehículo eléctrico.
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EQUIPOS DE 
DESARROLLO 

SOCIAL se 
desplegaron por el 
territorio durante 

las últimas dos 
semanas para 

aplicar la FIBE, 
luego del intenso 

sistema frontal.

el bus modelo U9 de la 
empresa china Foton ya tuvo 
un recorrido desde Hualqui a 
Talcahuano y viceversa, 
llevando pasajeros gratis. 

ta Talcahuano, imitando el recorrido 
que a diario cubre la empresa Las 
Galaxias. De hecho, el bus “tomó” y 
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Planetary Health Alliance es un consorcio de más de 360 instituciones y organizaciones 
de todo el mundo para abordar el cambio ambiental global y sus impactos en la salud.

UdeC se integra a la Alianza 
Global de Salud Planetaria

EL RECTOR, DR. CARLOS SAAVEDRA, SE REUNIÓ CON EL DR. CARLOS FAERRON, DIRECTOR ASOCIADO DE LA ENTIDAD

El Rector de la Universidad de Con-
cepción, Dr. Carlos Saavedra Rubilar 
se reunió con el Dr. Carlos Faerron 
Guzmán, director asociado de Plane-
tary Health Alliance, quien extendió la 
invitación a la máxima autoridad uni-
versitaria para que la casa de estudio 
sea parte de este consorcio.  

En el encuentro participaron tam-
bién en representación de la Universi-
dad, el decano de la Facultad de Agro-
nomía, Dr. Guillermo Wells Moncada; 
el coordinador de UdeC+Sustentable, 
Dr. Alejandro Tudela Román; y el aca-
démico de la Facultad de Agronomía, 
Winfred Espejo Contreras. Fueron 
parte además de la reunión la Dra. 
Raquel Santiago, representante del 
HUB Latinoamericano de Salud Pla-
netaria, y el Dr. Antonio Saraiva de la 
Universidad de Sao Paulo, Brasil. 

El Rector Dr. Carlos Saavedra rele-
vó que “en términos de la participa-
ción de la Universidad de Concepción 
en la Alianza Global de Salud Planeta-
ria creo que los desafíos para el cuida-
do integral del planeta están plantea-
dos desde hace algún tiempo y es im-
portante entender los múltiples 
alcances que están involucrados, es 
decir, entender que los alcances son 
globales ante las interconexiones, los 
intercambios comerciales, las relacio-
nes y la movilidad, los desafíos de ali-
mentación y desafíos los que nos pre-
sentan las migraciones como socieda-
des, entonces cuando hablamos de la 
salud planetaria global es para la exis-
tencia de la humanidad”.  

“El principal desafío es atender el 
cuidado del planeta para la existencia 
de la humanidad, esa es la mirada con 
la que nos interesa comprometernos 
como institución y el énfasis comple-
mentario que destaco son las oportu-
nidades de formación para nuestros 
estudiantes, facilitar el intercambio, 
por lo que ser parte de la Alianza creo 
que es beneficioso para todos y todas 
desde un punto de vista bidireccional”, 
agregó el Rector Dr. Carlos Saavedra. 

El Dr. Carlos Faerron, director de Pla-
netary Health Alliance, señaló que “me 
parece de mucho valor que la Universi-
dad de Concepción se integre a la Alian-
za y que sigamos trabajando con la Fa-
cultad de Agronomía y puedan inte-
grarse otras facultades a este trabajo”. 

En esta línea, explicó que la Alianza 
para la Salud Planetaria es un consor-
cio de más de 360 universidades, orga-
nizaciones no gubernamentales, insti-
tutos de investigación y entidades gu-
bernamentales de todo el mundo 
comprometidas con comprender y 
abordar el cambio ambiental global y 
sus impactos en la salud. Entre los que 
se encuentran prestigiosas universida-
des como Harvard University, Cornell 
University of Oxford, Universidad de 
São Paulo, entre otras casas de estudios. 

“Entonces, el hecho de expandir 
nuestra red en Latinoamérica y en 
otras partes del sur global conlleva a 

 FOTO: DIARIO CONCEPCIÓN

perfectamente con el plan estratégico 
institucional, particularmente en lo 
que respecta a la misión de la Univer-
sidad, y su compromiso con el desa-
rrollo sustentable. En específico, el 
accionar y participación en la Red per-
mitirá abordar las necesidades en el 
ámbito de la salud, identificando so-
luciones sistémicas para el desarrollo 
de la sociedad y la protección del pla-
neta que la sustenta, soluciones que 
van más allá del ámbito de la salud”, 
señaló el Dr. Alejandro Tudela. 

En esta misma línea, la Facultad de 
Agronomía ha estado a la vanguardia 
en este ámbito disciplinar al ser la pri-
mera universidad chilena en impartir 
de forma regular la asignatura de Sa-
lud Planetaria para estudiantes de 
pregrado y postgrado, financiado por 
medio del Proyecto UCO Interdiscipli-
nario. Adicionalmente, se llevó a cabo 
el “Primer Congreso Latinoamerica-
no de Salud Planetaria”, por medio 
del Fondo de Financiamiento para 
Organización de Congresos de la Vi-
cerrectoría. 

El encuentro se desarrolló desde el 
21 al 23 de agosto en la Facultad de 
Agronomía UdeC en su sede de Con-
cepción y se realizó la primera reunión 
del HUB Latinoamericano de Salud 
Planetaria en el cual se reunieron di-
versos miembros de Planetary Health 
Alliance, tales como el Dr. Carlos Fae-
rron, director asociado de Planetary 
Health Alliance, y Dra. Raquel Santia-
go, representante del HUB Latino-
americano de Salud Planetaria. 

Al respecto, Raquel Santiago del 
HUB Latinoamericano de Salud Pla-
netaria comentó que en “creo que este 
evento científico fue muy importante, 
nos encontramos en este primer con-
greso e iniciamos un contacto para co-
ordinar reuniones donde podríamos 
intensificar las actividades de la región 
y tener más iniciativas de interés de 
nuestra agenda, para lo cual busca-
mos temáticas que sean relevantes 
para varios países”.
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abrir puertas y nosotros desde el nor-
te aprender de lo que está sucediendo, 
de cómo se está innovando, cuáles 
son los sistemas de conocimiento que 
se están impulsando y cómo funcio-
nan las economías para enfrentar los 
retos globales”, agregó el Dr. Carlos 
Faerron. 

Respecto a los inicios del contacto 
con esta Alianza, el académico Win-
fred Espejo Contreras explicó que “co-
nociendo la importancia de la inter-
disciplina, asistí el año pasado a la re-
unión anual de la Alianza de Salud 
Planetaria que se llevó a cabo en la 
Universidad de Harvard, donde nos re-
lacionamos con representantes de La-
tinoamérica y el apoyo después de la 
Universidad de Concepción en torno 
a la generación de asignaturas inter-
disciplinarias, creándose la asignatu-
ra de Salud Planetaria, todo eso si-
guiendo con el enfoque que tiene la 
Universidad de Concepción en la in-
terdisciplina nos permitió realizar el 
primer Congreso Latinoamericano 
de Salud Planetaria en la Facultad de 

Agronomía de la Universidad de Con-
cepción, lo que nos permitió a traer a 
representantes de la Alianza de Salud 
Planetaria y a representantes del HUB 
latinoamericano”. 

El decano Dr. Guillermo Wells des-
tacó que “para nosotros es de un inte-
rés muy grande poder participar de 
esta Alianza y sobre todo que la Uni-
versidad de Concepción se haya inte-
resado en esta propuesta, puesto que 
esto es transversal y puede incorporar 
a otras facultades, no sólo a la Facul-
tad de Agronomía, vinculadas a la sa-
lud, a la economía, entre otros, en-
tonces creo que es una gran forma 
para avanzar en el trabajo sobre la sa-
lud del planeta”. 

 
Vinculación con la Universidad 

La Universidad de Concepción está 
en proceso de creación de la Dirección 
de Sustentabilidad, proceso que lide-
ra el Dr. Alejandro Tudela Román, ac-
tualmente coordinador de UdeC+Sus-
tentable. “Formar parte de esta Alian-
za de Salud Planetaria se alinea 
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28 de septiembre comienza el  
Campeonato Mundial de 
Rally 2023. 

SE GENERARÁN OPORTUNIDADES Y DESAFÍOS PARA EL TURISMO DE BIOBIO Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Más de 500 mil asistentes sumará 
el Rally Mundial y el festival Rock en 
Conce -REC-, de acuerdo a los cálcu-
los del Gobierno Regional, Sernatur y 
productoras organizadoras. Una 
cuestión que desde ya genera impor-
tantes desafíos y oportunidades para 
el turismo del Biobío. 

Lo anterior, considerando que se 
espera la asistencia de unas 300 mil 
personas para la competencia auto-
movilística, que se realizará entre el 
28 de septiembre y el 1 de octubre; 
así como de 200 mil espectadores en 
el caso del evento musical  que se de-
sarrollará el 28 y 29 de octubre;  am-
bos de carácter gratuito para los 
asistentes. 

Rodrigo Díaz, gobernador de la Re-
gión del Biobío destacó que “hoy en la 
Región se están desarrollando los jue-
gos deportivos escolares, a fines de 
septiembre se realizará el rally, en oc-
tubre se hará el Rec, en diciembre es-

REC y Rally Mundial: 
proyectan más de 500 
mil visitas para la Región  
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Se espera que el retorno supere los $7 por cada peso 
invertido. La idea es que exista una oferta gastronómica con 
mejores horarios y días disponibles. 

tuito para la población”. 
 

Desafíos y oportunidades 
En relación a los desafíos que impli-

can para el turismo la realización de 
los eventos programados, el Goberna-
dor señaló que “necesitamos que el 
sector gastronómico camine al lado 
nuestro. Habrá gente que buscará ali-
mentación pero necesitamos que los 
negocios estén abiertos, que tengan 
cartas que estén en dos idiomas (in-
glés y español) junto con una atención 
adecuada”. 

En cuanto al Campeonato Mun-
dial de Rally, Díaz contó que “lo que 
estamos haciendo ahora es cruzar in-
formación de tal manera que aquellos 
(oferta gastronómica) que quieran 
participar puedan difundir a través de 
redes sociales, y la plataforma web 
del Rally Mundial que estarán opera-
tivos  los días que este evento se va a 
realizar”. 

Felipe Horta, productor general del 
Rally Mundial Chile-Biobío comentó 
que “si bien es cierto es una año com-
plicado por todos los fenómenos me-
teorológicos que afectaron al país y la 
Región creemos es esta actividad de-
portiva es una buena oportunidad 
para cambiar un poco las emociones 
de las personas”. 

Requerido acerca de los desafíos 
en el ámbito turístico, Horta dijo que 
“se requiere de flexibilidad por parte 
de los empresarios gastronómicos 
porque la necesidad de contratación 
de servicios en la región del Biobío 
este mes de septiembre será muy po-
tente (...) es fundamental que los res-
taurantes aledaños a los sectores don-
de se va a correr tengan abierto, hagan 
ofertas, pongan carteles porque eso 
provocará un impactos favorable des-
de el punto de vista económico”. 

Maritza San Martín, directora re-
gional (s) de Sernatur expresó que “en 
el caso del REC los organizadores ha-
blan de 200 mil visitantes en dos días, 
y en el Rally hablamos de 500 mil a 550 
mil, aproximadamente, en los cuatro 
días de ese evento”. 

Otro punto relevante para la direc-
tora regional (s) de Sernatur es que “es-
tos eventos grandes y masivos impli-
can un círculo económico virtuosos 
porque tienen que ver primero con el 
gasto de la producción realizado con 
empresas regionales  en materia de 
catering, traslados y alojamiento por 
parte de ambas actividades, además 
de una mayor cantidad de personal 
que se contrata localmente y tam-
bién desde el punto de vista de los vi-
sitantes que necesitan alojando , ali-
mentación y entretención”. 

Continúa en pág. 14

tarán los conciertos de navidad de 
las orquestas juveniles y luego, ini-
ciando el próximo se efectuará la Fe-
ria del Libro donde el Gobierno Regio-

nal está apostando a la convocar una 
cantidad importante de personas que 
vengan a disfrutar de estos espectá-
culos que además son de acceso gra-
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Pymes Turísticas 
Alejandra Ramos es empresaria 

gastronómica y presidenta de la Co-
operativa Borde Costero de Tomé que 
agrupa a pymes gastronómicas, hote-
leras y de turismo en general con aso-
ciados de Coliumo, Cocholgüe, Di-
chato y Tomé.  

“Para nosotros es importante el he-
cho que ambas iniciativas permitan 
posicionar el turismo de la Región y 
sus provincias   para que la gente nos 
visite y nos haga un destino conocido” 
comentó la  presidenta de la Coope-
rativa Borde Costero de Tomé. 

También, respecto de los desafíos, 
Ramos agregó que “debemos ser recep-
tivos a los planteamientos que se nos 
hagan en relación a las necesidades de 
los participantes y visitantes de ambos 
eventos masivos”. Además, mencionó 
las oportunidades que presentan para 
el sector tanto el rally como el Rec tras 
las afectaciones de empresarios turís-
ticos tras la pandemia, los incendios y 
los últimos sistemas frontales. 

En tanto,  Cristián Catalán, de Ma-
driguera, un gastrobar ubicado en la 
Plaza Perú de Concepción, indicó que 
“estamos contentos de saber que se 
realiza el rally por segunda vez en la 
región y feliz de tener la oportunidad 
de recibir a nuevos visitantes en la re-
gión del Biobío y a su vez es una gran 
desafío por la cantidad de gente espe-
cialmente extranjera que nos puede 
potenciar como destino turístico”.

Del mismo modo, San Martín des-
tacó que “nos reunimos con empresa-
rios gastronómicos del Gran Concep-
ción y otras comunas  como Talcahua-
no, Yumbel y Tomé, donde la 
invitación es adherirse a través de 
una inscripción que ayude a visibili-
zar su oferta en la página oficial de am-
bos eventos”. 

En este sentido, los organizadores 
han hecho un llamado al sector gas-
tronómico para que ingresen sus da-
tos a una la plataforma:www.rally-
chilebiobio.com.   

 
Cifras 

Rodrigo Díaz recordó además que 
la inversión regional en el Rally Mun-
dial “alcanzan los US$7 millones que 
estamos traspasando al Servicio Na-
cional de Turismo (Sernatur), y en el 
caso del festival REC son del orden de 
los $200 millones. Para los juegos de-
portivos escolares, traspasamos del 
orden de $400 millones en números 
redondos y en la Feria del Libro, esti-
mamos que bordearán también los 
$400 millones”.  

En relación al retorno dejado en la 
primera versión del Rally Mundial en 
2019, el Gobernador indicó que “el re-
torno (de la inversión en el Rally Mun-
dial) es muy importante ya que en la 
última edición fue un poco más de $7 
por cada peso invertido y el REC tie-
ne un retorno también de ese or-
den(...) el dinero queda en restauran-
tes, taxis, alojamiento y también en 
pensiones, todo eso genera una ma-
yor actividad económica y por lo tan-
to se contrata más gente y eso signi-
fica, más empleo y más ingresos a los 
hogares de la Región”.     
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Lo anterior, en un contexto en que 
“en (la actividad)de hoteles y gastro-
nomía regional, la verdad es que esta-
mos con niveles inferiores al prome-
dio nacional, dicho en chileno, hay 
plata sobre la mesa que puede quedar 
en los hogares de Biobío”, afirmó el 
Gobernador.  

El productor general del Rally 
Mundial Chile Biobío confirmó que 
los retornos esperados en la pre-
sente versión son superiores a la ex-
periencia anterior del año 2019. “Por 
cada peso invertido ingresaron 
ocho, es decir, siete veces más, pero 
se hizo un estudio de mercado el 

año 2019 que arrojó $15 mil 700 mi-
llones en cuanto a la medición de los 
retornos”. 

A su vez, Horta resaltó la importan-
cia de la plataforma comunicaciones 
que logra visibilizar a la Región del 
Biobío en más de 180 países.  

“Se transmitirá el Power Stage el 
domingo, hora de Chile (13:15 horas 
en adelante) donde estaremos en vivo 
en más de 180 países en el mundo, a 
lo que hay que sumar todo lo previo, 
lo que va a pasar con las transmisio-
nes vía streaming situando a Biobío 
como un destino importante en el 
mundo del rally”. 

Viene de pág. 13
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Capacitan en  
construcción 
sustentable  
con madera a 
docentes locales

 VENTAJAS MEDIOAMBIENTALES Y ECONÓMICAS

El Instituto Forestal (Infor) capaci-
tó a docentes del Biobío en Construc-
ción Sustentable con Madera. La ini-
ciativa que se enmarca dentro del 
Programa FNDR del Biobío “Capaci-
tación para la competitividad de la 
Pyme forestal maderera y la cons-
trucción con madera en el Biobío”, 
busca posicionar a la región como 
polo de construcción con madera a 
través de la capacitación y la articu-
lación de actores públicos y privados. 

 Esto atrajo la atención de docen-
tes y jefes de carrera de diversas ins-
tituciones educativas, entre ellas la 
Universidad Técnica Federico Santa 
María (UTFSM), sede Talcahuano, 
INACAP, Centro de Formación Téc-
nica Santo Tomás, y los Instituto Pro-
fesional AIEP y Virginio Gómez de la 
Universidad de Concepción. 

 Los contenidos abordados en la 
capacitación fueron variados e in-
cluyeron temas fundamentales rela-
cionados con la madera como ma-
terial de construcción sustentable. 
Estos incluyeron la estructura de la 
madera y sus propiedades, procesos 
industriales (aserrío, secado, pre-
servación), fabricación y propieda-
des de los tableros estructurales 
(OSB, contrachapado), productos 
de ingeniería en madera (CLT, vi-
gas, laminados), clasificaciones de 
madera aserrada estructural (visual 
y mecánica), sistemas constructi-
vos con madera, diseño estructural 
con madera y visitas a instalaciones 
relevantes como la industrializado-
ra de viviendas Patagual Home y el 
Laboratorio de Madera Estructural 
del Instituto Forestal (LME-INFOR). 

Gonzalo Hernández Careaga, coor-
dinador del área de Tecnología y Pro-
ductos de Madera (TyPM) de INFOR, 
destacó la importancia de esta capa-
citación al afirmar que “la capacita-
ción impartida busca acercar la ma-
dera como material de construcción 
sustentable a los centros de educación 
del Biobío y, de esa manera, lograr un 
efecto multiplicador para transmitir 
sus beneficios ambientales, funcio-
nales, económicos y sociales en la for-

 FOTO: INFOR

El Instituto 
Forestal (Infor) 

a través del 
Programa 

Fondo Nacional 
de Desarrollo 

Regional 
(FNDR) ha 

llevado a cabo 
la instancia.

mación de los nuevos profesionales 
del área de la Construcción”. 

Por su parte, Patricio Elgueta Mu-
ñoz, encargado del programa FNDR 
e investigador de INFOR, expresó su 
satisfacción por el resultado de la ac-
tividad. “Los docentes participaron 
activamente de la capacitación gene-
rando instancias para el diálogo y la 
discusión entre los pares que, sin 
duda alguna, enriquecieron y com-
plementaron los contenidos aborda-
dos. Esperamos que con estas nuevas 
competencias adquiridas puedan de-
sarrollar sus labores de docencia de 
mejor manera, transmitiendo a sus 
estudiantes todos los beneficios que 
posee la madera como material de 
construcción sustentable”. 
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Un fin de semana tendrá Carlos 
Pinto Urturbia, estudiante de ter-
cer año de Ingeniería Civil Informá-
tica UdeC y desarrollador junior 
UDS, para resolver un desafío espe-
cífico en la HackMIT 2023, la 
hackatón organizada por la Massa-
chusetts Institute of Technology 
(MIT), que cada año reúne a más 
de 1.000 estudiantes de todo el 
mundo.   

La competencia involucra la for-
mación de equipos interdisciplina-
rios que deben trabajar en proyec-
tos de software y/o hardware para 

 Estudiante de Ingeniería UdeC será parte de Hackatón en Boston
formática o buscando soluciones a 
problemas de impacto global”. 

La HackMIT 2023 se llevará a 
cabo en el campus del MIT en Bos-
ton, en el Johnson Athletic Center, 
los días 16 y 17 de septiembre.  

“Las hackatones hacen sacar lo 
mejor de ti. Estás con un equipo 
nuevo, trabajando bajo presión, con 
sólo 48 horas para presentar un 
proyecto frente a un gran jurado. 
Entonces llevas tus capacidades al 
límite, y no sólo en áreas de tu fuer-
te, sino que también en nuevas tec-
nologías y áreas”, comentó Pinto. 

 FOTO: ING.UDEC

resolver desafíos en un límite de 
tiempo de 48 horas.  

Dentro de las problemáticas a 
abordar se encuentran cuatro áreas 
de impacto elegidas por el equipo 
de la HackMIT: sustentabilidad, 
educación, medios interactivos y 
salud y accesibilidad.  

Para Carlos Pinto, la instancia es 
una buena oportunidad, “para cola-
borar y poder llevar las habilidades 
de uno al límite, al contra reloj. Te 
permite explorar nuevas tecnolo-
gías y hacer nuevos contactos con 
personas que están en el área de in-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Esta sería la tercera vez que 
se realiza esta instancia 
siendo en enero la primera y 
en julio la segunda. 

Un evento con 
proyecciones

mos con algo pequeño en enero y que-
remos el convertirlo en algo masivo en 
el corto plazo”. 

 Punto destacado, y que hacen hin-
capié quienes organizan este evento 
de arte, es poder también revitalizar 
este histórico espacio cultural pen-
quista, que “este teatro vuelva a ilumi-
narse, que de la mano del arte y de las 
distintas expresiones culturales tome 
un nuevo impulso”, señalaron. 

Quienes serán parte de esta mues-
tra serán Otto Schade, Óscar Barra, 
Jorge Fuentes, Mónica Badilla, María 
José Vásquez, Organika Taller, Fluida 
Inks Art, Eysa Art, Marcela Osorio 
Klenner, Carolina Bastías y Loreto 
Méndez.  

Desde hoy y hasta el viernes estará 
montado en el hall del Teatro Sala Dos 
-Aníbal Pinto 343 interior) el Pabellón 
de Arte, organizado en conjunto entre 
dicho espacio y la tienda virtual de 
arte Mola. 

Serán en total 13 los artistas nacio-
nales, seleccionados por una curato-
ría realizada por Mola, los que le da-
rán vida a esta muestra colectiva de 
acceso liberado. 

“La idea de esta exhibición es ir am-
pliando nuestro espacio a nuevos ar-
tistas y oficios, ya que las veces ante-
riores que la hemos realizado era sólo 
para obras colgadas en pared, el fin es 
ir abriendo el espectro cada vez que 
hagamos más muestras. Proyectamos 

Teatro Sala Dos nuevamente será escenario del Pabellón de Arte
FOTO: CEDIDA TIENDA MOLA.

OBRAS DE MARCELA OSORIO KLENNER  serán parte de esta muestra 
artística de exhibición y también de venta de arte de diferentes técnicas. 

realizar una mensual, ocasiones en 
que incluiremos más expresiones ar-
tísticas”, dijo Loreto Méndez, artista y 
quien está detrás de tienda Mola. 

A lo que profundizó que “además 
queremos incluir bandas y obras de 
teatro en un futuro cercano. Esta es la 
tercera versión de la muestra, inicia-

HOY A LAS 19.00 HORAS  EN TEATRO MARINA DEL SOL

Hace 25 años atrás falleció una de 
las leyendas más trascendentales 
de la historia de la música, hecho 
que el ciclo Jazz, Vinos & Blues con-
memorará con una de las grandes 
voces que tiene el país. Se trata del 
tributo a Frank Sinatra “My Way”, el 
que será protagonizado por el can-
tante José Luis Arce y su banda. 

“La gracia de todo esto es que 
José Luis Arce era una figura televi-
siva famosa de los años ‘80 y ‘90, 
siendo el primero en hacer una es-
pecie de tributo a Frank Sinatra 
cuando no se hacían este tipo de es-
pectáculos, su voz calzaba a la per-
fección con esta línea musical”, co-
mentó Mario Soto, cabeza de Vess 
Producciones que está detrás de la 
organización del ciclo. 

La especial cita, tercera sesión de 
la temporada 2023 del ciclo, está 
pactada para hoy a las 19.00 horas 
en el Teatro Marina del Sol en don-
de se desplegará un repertorio con 
los mejor de “La voz”. “Tendremos 
los grandes éxitos de Sinatra como 
‘I´ve got you under my skin’, ‘Only   
the lonely’, ‘New York New York’, 
‘The lady is a tramp’, entre otras, en 
formato desenchufado, es decir, 
será todo bien acústico, ya que Arce 
estará acompañado de un teclado, 
batería y contrabajo, en trío dirigi-
do por el destacado y experimenta-
do baterista penquista Alejandro 
Espinosa”, detalló Soto. 

Previo a lo que será el show, y que 
es uno de los sellos que tiene este 
evento musical, es la degustación de 
vinos de la zona, lo que sirve como 
una instancia para compartir y pre-
parar los ánimos del espectáculo. 
“La idea es que el público llegue un 
poco antes para participar de esto, lo 
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Organizada por 
Vess Producciones, 
la jornada “My Way” 
será protagonizada por 
el reconocido  cantante 
nacional José Luis Arce 
más banda. Un repertorio 
con lo mejor de la leyenda 
musical norteamericana, 
a 25 años de su 
fallecimiento. 

que se extiende por cerca de una 
hora, ya que tipo 20.05 horas parte 
todo extendiéndose por cerca de una 
hora y media”, señaló el productor. 

Para este año las sesiones de Jazz, 
Vinos & Blues contempla un total 
de cinco jornadas, quedando las fe-
chas de octubre y noviembre -que 
también podría ser en diciembre- 
siendo hasta el momento el próxi-
mo artista confirmado el tecladista 
y acordeonista Patricio Roehrs.  

“Él lleva muchos años tocando 
en los cruceros más importantes 
que hay en el Caribe y Europa, es 
una especie de showman, que ven-
drá en formato trío o cuarteto, en 
que toca muchos jazz, blues y otros 
temas más populares. Es un artista 
muy entretenido y con mucha ener-
gía”, manifestó Soto. 

Este 2023, el ciclo de Vess Pro-
ducciones cumple 16 años de tra-
yectoria, en que ha transitado por 
diversos espacios de la ciudad y 
también como ocurrió con muchos 
eventos similares, quedaron sus-
pendidos durante la pandemia. 
Pausa obligada que concluyó el año 
pasado, cuando volvió a la cartele-
ra cultural musical penquista en el 
Aula Magna del Arzobispado de 
Concepción. “Las hicimos un poco 
más temprano y más cerca del cen-
tro de Concepción, una buena expe-
riencia que debíamos hacer y aho-
ra esta temporada volvimos al Ca-
sino, espacio que antes de la 
pandemia nos acogió durante casi 
11 años”, cerró el productor. 

Las entradas para “My Way” están 
disponibles vía Ecopass.cl a un va-
lor general de $20.000 (incluye copa 
de vino y acceso al Casino).

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

3° Sesión de Jazz, 
Vinos & Blues 

estará dedicada a 
Frank Sinatra

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA VOZ DE ARCE se caracteriza 
por calzar de buena manera con 

este tipo de música y cantantes de 
este género musical.

En total la temporada de 
este año del ciclo contempla 
un total de 5 sesiones, 
concluyendo entre 
noviembre y diciembre.

Este 2023 el ciclo Jazz, Vinos 
& Blues cumple 16 años de 
trayectoria, siendo pausado 
durante el período 
pandémico.

Las entradas para la jornada 
de hoy -disponibles en 
Ecopass.cl- tienen un valor 
de $20.000 (incluye copa de 
vino y entrada al Casino).

Cultura& 
Espectáculos
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UDEC TOMA AIRE

Parecía sellado el empate en el 
Ester Roa. Era un mal resultado, 
pero considerando que estuvieron 
en desventaja durante gran parte 
del partido, en U. de Concepción 
valoraban sumar.  

Hasta que al quinto minuto de 7 
que se adicionaron, Rodrigo Gonzá-
lez entró al área y sin pensarlo dos 
veces, pateó al arco. No fue un tiro 
con mucha fuerza ni ubicación, 
pero vaya que complicó al portero 
Juan Dobboletta, quien vio pasar la 
pelota entre sus piernas y sufrir el 
agónico 2-1 del Campanil. Sin duda, 
uno de los goles más celebrados de 
los últimos años, por la forma en 
que llegó y por la gran relevancia 
que tiene para UdeC en la tabla. El 
equipo de “Cheíto” alcanzó las 29 
unidades y le sacó 5 unidades a los 
tres colistas que tiene el torneo 
(Puerto Montt, Santiago Morning y 
Recoleta).    

El “Huaso” conversó con Diario 
Concepción tras el partido y con 
sinceridad expresó que “quedé fren-
te al arco, cerré los ojos y ahí donde 
saliera nomás. Lo primordial es que 
le dimos los tres puntos al equipo. 
Fueron tres puntos de oro. Arica 
era un rival muy difícil. Para mí, uno 
de los que juega bien en el campeo-
nato, con jugadores muy buenos y 
de jerarquía”. 

Restan cinco partidos para el 
fin del torneo y en UdeC se ilusio-
nan con una permanencia que se 
veía muy lejana hace unos meses. 
“No hay cuenta de ahorro ni rela-
jo. Ya pensamos en Antofagasta 
ahora, uno de los líderes. Es una 
cancha muy difícil con un clima 
distinto al que tenemos acá. Tra-
bajaremos para ver sus fortalezas 
y así hacer nuestro juego, con el 
cual hemos marcado diferencias”, 
dijo Rodrigo González, quien al 
analizar lo que ha sido su tempo-
rada sostuvo que “me he caracte-
rizado por manejar 3 o 4 posicio-
nes, lo que me gusta. Como siem-
pre he dicho, donde me toque 
jugar, estando entre los 18 u 11, 
busco aportar al equipo lo mejor 
que puedo hacer. Si me toca estar 
de lateral, puntero o 9, hago lo mío 
que es entrenar todos los días para 
ser el mejor. Miguel (Ramírez) me 
conoce (desde San Luis) y es un 
gran entrenador que te saca mu-
cho rendimiento. Por algo decidí 
venir a este gran equipo, conven-
cido en volver a mi nivel”. 

 
¿Entró? 

Fue el tema de conversación en 
cuanto acabó el partido en el Ester 

González y un gol que 
puede valer la salvación 
El agónico y dudoso tanto del lateral 
auricielo fue festejado airadamente por 
un equipo que toma distancia del fondo. 
“No hay cuenta de ahorro ni relajo”, dice.   

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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en esta división pasan mucho estas 
situaciones. Ahora que estamos en 
recta final, cada detalle será muy 
importante”. 

Y el protagonista del gol, ¿qué 
dijo? Rodrigo González fue aún 
más sincero y afirmó recién salien-
do del camarín que “no sé si entró, 
no vi la jugada aún, pero para mí 
fue gol y por algo salí celebrando. 
Feliz por el equipo y lo que hace-
mos día a día”. 

Ahora, los auricielos visitarán a 
Deportes Antofagasta, un rival que 
los venció 3-1 en la primera rueda 
en Collao y que actualmente lide-
ra la tabla con Temuco e Iquique, 
con 42 unidades.   

Roa. En el 2-1 de González al 90+5’, 
¿entró la pelota o no? La imagen en 
televisión no aclaró mucho.  

“Vimos la repetición y no entró, 
pero seguir manifestando mi mo-
lestia con el arbitraje, es innecesa-
rio. Son seres humanos y se pueden 
equivocar. Veo un déficit impor-
tante. No veo mala fe, pero uno es-
pera que mejoren y hay que dar un 
salto de calidad. A veces te perju-
dican y otras veces te benefician”, 
dijo Francisco Arrué, DT de San 
Marcos de Arica.  

El técnico de U. de Concepción, 
Miguel Ramírez, afirmó que “lo vi 
y para mí entró, pero no estoy bien 
ubicado. Estaba a 90 metros. La 
semana pasada contra Wanderers 
también sentimos que entró el ba-
lón y no lo cobraron. Pero bueno, 

“Para mí fue gol, pero 
no estaba bien ubicado. 
En esta recta final cada 
detalle cuenta”. 
Miguel Ramírez, DT UdeC.

“No entró la pelota. No 
hay mala fe para mí, 
pero veo un déficit en  
el arbitraje”. 
F. Arrué, DT Arica.
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ISRAEL CASTRO, DIRECTOR NACIONAL DEL IND

Fue un viaje casi relámpago el que 
hizo a la Biobío el director nacional del 
IND, Israel Castro, quien encabezó la 
inauguración de la final nacional de 
los Juegos Deportivos Escolares. El 
evento reúne a más de 3.200 deportis-
tas en la Región, los que hasta el 16 de 
septiembre participarán en discipli-
nas como el básquetbol, vóleibol, ba-
lonmano, ciclismo y judo. 

En ese marco, la autoridad com-
partió con las delegaciones llegadas 
desde distintos puntos del país, des-
tacando la voluntad de la institucio-
nalidad regional para recibir una ins-
tancia de esta envergadura. “La inno-
vación fue concentrar esta final en 
una Región, en este caso en Biobío. 
Creo que eso permite mostrar el es-
pectáculo y la esencia de lo que es el 
deporte, una fiesta, un punto de en-
cuentro; eso lo teníamos perdido y es-
tamos recuperándolo, dando un im-
pulso al deporte escolar donde creo 
Chile debe apostar”. 

¿Y por qué en Biobío? 
-Dentro de las posibilidades que 

habían, hubo una conversación con el 
gobernador, que se mostró muy inte-
resado. Cuando uno organiza estos 
eventos, lo primero que mira es la in-
fraestructura hotelera, la cantidad de 
recintos deportivos que hay para re-
cibir a 3500 deportistas.  No son mu-
chas las regiones que pueden hacer-
lo de un momento a otro, esto fue 
algo que se conversó este año y que es-
peramos se mantenga como tradi-
ción. Ojalá que más regiones quieran 
hacer finales nacionales. 

¿Con qué inversión concurre el 
IND? 

-Son  $5.500 millones en total  y en 
todas sus fases. Aspiramos en el futu-
ro que los gobiernos regionales se in-
volucren, hoy son 100 mil niños y ni-
ñas que son parte de estos juegos y es-
peramos que, de aquí a tres años, 
puedan ser 200 mil. 

“Levantamos la obras de los Juegos 
Panamericanos en año y medio. 
Levantaremos el Polideportivo” 
La autoridad deportiva estuvo en la 
Región inaugurando la final de los JDE, 
donde se comprometió con la obra más   
esperada del alto rendimiento regional. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

de Entrenamiento Paralímpico está 
terminado, el Centro de Deportes de 
Contacto lo mismo, igual que la que 
quizás es la obra más emblemática 
como el Parque Abierto del Estadio 
Nacional, que será un punto de unión 
para las personas, con ciclovías y 
áreas verdes. Queda terminar el Cen-
tro de Deportes Colectivos y el Cen-
tro de Deporte Acuático. Estamos en 
la ‘pole position’ para partir. 

¿Temieron no llegar a tiempo? 
-Cuando asumimos, la mitad de la 

obra no estaba licitada, adjudicada ni 
en construcción, y eso era un gran 
problema pensando que se requie-
ren ciertos permisos para poder co-
menzar la construcción. Hubo que 
poner mucha gestión, sensibilizan-
do a las distintas instituciones del Es-
tado de que este era un proyecto país, 

donde se juega su imagen, y que era 
importante que todos nos uniéramos 
en pos del objetivo. Lo otro fue que se 
dio en un contexto muy complicado, 
de post pandemia, con alzas de pre-
cios y una crisis en el mercado de la 
construcción. Es un tremendo logro 
que Chile, en poco tiempo, haya po-
dido desarrollar tal infraestructura. 

¿Cómo marcha la subsede de 
San Pedro de la Paz? 

-Va bien, se hizo un test evento con 
bastante éxito. Y en lo deportivo tene-
mos una apuesta regional bastante 
importante con las hermanas Abra-
ham. Esperamos que esa laguna nos 
dé medallas y éxitos deportivos. 

En esta Región no quedará in-
fraestructura tras los Panameri-
canos ¿Por qué? 

-Hay que distinguir dos elemen-

tos: la competencia y el desarrollo 
deportivo. No porque haya compe-
tencia significa que se va a instalar in-
fraestructura ahí, eso hay que dejar-
lo claro. Pero le puedo decir que en el 
mismo San Pedro de la Paz, estamos 
próximos a terminar un centro de 
alto rendimiento de remo y canotaje 
inclusivo. Es una obra sobre los mil 
millones de pesos, que es un tremen-
do legado en infraestructura. Así es 
que discrepo que no estemos dejan-
do nada, sino que está en otro lugar 
y me parece bien, porque donde será 
la competencia es un santuario que 
esta protegido por temas medioam-
bientales. 

 
Polideportivo del Biobío 

En el cierre, el director nacional del 
IND abordó el tema del Polideporti-
vo del Biobío, largo anhelo del depor-
te de alta competencia regional y que, 
según sus palabras, será una realidad. 

Muchas autoridades se prome-
tieron con el Polideportivo y aun 
no se concreta ¿Qué valor le da 
esta administración? 

-Nosotros vamos a empezar la 
construcción del Polideportivo, ya es-
tamos próximos a que tenga la  RS por 
parte del Ministerio de Desarrollo So-
cial, que es el primer gran paso para 
que una obra pase del papel a concre-
tarse. Hemos trabajado fuertemente 
con nuestro equipo regional del IND, 
sé que es un proyecto de larga data 
pero creo que como nunca está pró-
ximo a materializarse. Y esa es una tre-
menda noticia, porque acá en el Bio-
bío hay que crecer en infraestructura 
deportiva, y la que usted menciona, es 
tremendamente necesaria y una pie-
dra angular del desarrollo deportivo 
que puede tener la Región. 

¿Por qué tendríamos que creer  
que ahora sí se concretará? 

-Lo que digo es que confíen en nues-
tra institución, fuimos capaces de le-
vantar las obras para los Juegos Pan-
americanos en un año y medio, tam-
bién vamos a poder levantar un 
polideportivo en Concepción. Es par-
te del desarrollo deportivo, este no se 
puede concentrar solo en la Metropo-
litana (...) Este desarrollo deportivo 
tiene que ir expandiéndose, y una ma-
nera de hacerlo es la Región del Biobío.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

¿A qué obedece tal inversión, 
que valor le dan al evento? 

- Para nosotros significa la apues-
ta más importante que podemos ha-
cer en niños y niñas, el deporte es en-
tretención, parte desde el juego y lle-
ga a la competencia. Acá estamos 
potenciando la competencia, pero 
de una manera entretenida, con un 
lanzamiento que tuvo elementos de 
espectáculo deportivo. Y  hay una re-
compensa muy grande  para los ga-
nadores, que van a estrenar los recin-
tos de los Juegos Panamericanos y 
ParaPanamericanos en el estadio na-
cional. La primera actividad deporti-
va post juegos,  es la final sudameri-
cana de los juegos escolares, donde 
los ganadores nos van a representar 
ya no como colegio ni como región, 
sino como país. Ese también es otro 
incentivo al deporte escolar, hacerlo 
atractivo. 

 
Panamericanos a la vista 

Israel Castro se refirió también al 
gran evento deportivo que está próxi-
mo a realizarse, los Juegos Panameri-
cano y ParaPanamericanos de Santia-
go 2023, de cara a los cuales aseguró 
está todo prácticamente dispuesto. 

¿Cómo continúa la preparación 
para el certamen? 

-Estamos en la recta final y eso obli-
ga a estar muy pendientes  de los de-
talles. Con nuestro equipo logramos 
levantar todas las obras de infraes-
tructura, que son  fantásticas y serán 
un legado maravilloso para el país, 
con una calidad a la que no estamos 
acostumbrados  a ver. Por eso la invi-
tación es a vivirlo, que la gente se acer-
que, conozca y viva el mundo de la ac-
tividad física. 

¿Que obras resta terminar? 
-Nos sentimos orgullosos de mos-

trar los avances, Kristel Köbrich visi-
tó el centro acuático donde las pisci-
nas ya están con agua, hemos podido 
mostrar avances sustantivos. Hay re-
cintos prácticamente listos, el Centro 
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CHOREROS TERMINARON COMO PUNTEROS DEL GRUPO SUR DE TERCERA B

A Naval le servía el empate, pero 
mientras todo estuviera en cero, 
también estaba a un gol de quedar 
fuera del octogonal final. Eso hasta 
que, a los 70’ Bryan Paredes se lan-
zó de cabeza ante un centro de Ga-
rretón y logró el 1-0 sobre Malleco. 
El ancla fue primero de grupo con 
41 puntos y no hubo mucho tiempo 
para celebrar. Este sábado, a las 16 
horas, comenzará la ronda de as-
censo recibiendo a Tricolor de Pai-
ne en El Morro. 

El héroe de este último triunfo 
en Talcahuano expresó que “nos ju-
gamos el partido como lo que era: a 
vencer o morir. Pero nunca lo qui-
simos empatar, aunque nos alcan-
zaba. Esas ganas se notaron. Ellos 
habían hablado de que ya estaban 
prácticamente clasificados y se me-
tieron más presión encima. Eso les 
jugó en contra”. 

Fueron 20 partidos con registro 
de 12 victorias y solo 3 derrotas. 
Marcaron 34 goles y recibieron ape-
nas 19. Paredes señaló que “el balan-
ce que uno hace es que este es el fru-
to de un trabajo serio que lleva ya 
dos años. A lo que ha hecho el pro-
fe Alejandro (Pérez), manteniendo 
una base, una forma de juego. Esta-
mos felices porque clasificamos y lo 
hicimos como punteros en un gru-
po que era difícil. Malleco jugaba 
bien y quedó fuera”. 

Las cosas se complicaron un poco 
tras el 0-1 con Hualqui, pero des-
pués Naval mostró su oficio y en el 
momento más duro logró 7 de 9 
puntos posibles para cerrar con el 
boleto en la mano. “Sandro” advir-
tió que “ese fue un golpe grande y lo 
hablamos como grupo. Creo que 
desde ese momento entendimos 
que había que sacarse la presión 
que nosotros mismos nos metía-
mos y comenzar a disfrutar esto 
que tanto amamos”. 

 
Recuperó la voz 

El 2022 fue una de las grandes fi-
guras del equipo, pero esta tempo-
rada demoró en debutar. Una her-
nia lumbar lo tuvo fuera durante 
todo el arranque y a fines de mayo 
recién comenzó a sumar minutos y 
retomar su nivel. 

El volante que hace de todo en el 
ancla repasó que “este año pasé mo-
mentos muy malos. Nunca había 
tenido una lesión importante y no 
podía hacer nada por apurar mi 

“Sandro” Paredes se desahogó:        
siempre en los goles importantes

Volante navalino logró el tanto que los metió en el octogonal del ascenso, algo 
parecido a lo del 2022. Hizo un balance de la primera fase, del momento que vive   
el equipo y adelantó esta primera final del sábado frente a Tricolor de Paine.

FOTO: JAIME CONTRERAS.

vuelta, solo descansar. Me achaqué 
harto y era triste no poder ayudar al 
equipo. En el cuerpo técnico, el pro-
fe Ale (Pérez) y el profe Gustavo (Ra-
vanal) me hablaban mucho para 
mantenerme tranquilo, se preocu-
paron siempre de lo sicológico y eso 
fue importante”. 

Por eso ese gol del sábado no fue 
uno más. “Desde que volví no que-
ría soltar más esta camiseta y este 
año no había podido marcar. Este 
gol fue la felicidad máxima. Ade-
más fue con pase de Garretón, con 
quien tengo una conexión especial, 
somos muy amigos y también viene 
jugando bien. Naval ha ido encon-
trando su equipo, aunque se repite 
poco el mismo once porque tene-
mos hartas variantes y al profe no le 

gusta que seamos predecibles”. 
Para el encuentro de este sábado 

recuperan a Felipe Rivas (superó 
una lesión de rodilla) y Jonathan 
Valdebenito (expulsado ante Cons-
titución). Tricolor terminó segundo 
en el Grupo norte con 14 victorias, 
4 igualdades y 4 derrotas. Anotó 55 
goles y recibió 29. 

Paredes apuntó que “el profe Ale 
es muy estudioso y ya nos está en-
tregando algunos tips tácticos, pero 
serán duros. Ahora estamos los me-
jores de Chile, pero llegamos con un 
envión anímico importante y parti-
remos con nuestra gente. Saldre-
mos a ganarlo”.

BRYAN PAREDES MARCÓ su primer gol del año y en qué momento. Una “palomita” suya ante Malleco aseguró a los choreros en la fase de ascenso. 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Fecha 1 
Naval - Tricolor de Paine 

 
Fecha 2 

Talagante - Naval 
 

Fecha 3 
Naval - Gol y Gol 

 
Fecha 4 

Constitución - Naval 
 

Fecha 5 
Naval - Simón Bolívar 

 
Fecha 6 

Ovalle - Naval 
 

Fecha 7 
Naval - Imperial Unido

Fecha 8 
Tricolor de Paine - Naval 

 
Fecha 9 

Naval - Talagante 
 

Fecha 10 
Gol y Gol - Naval 

 
Fecha 11 

Naval - Constitución 
 

Fecha 12 
Simón Bolívar - Naval 

 
Fecha 13 

Naval - Ovalle 
 

Fecha 14 
Imperial Unido - Naval
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Santoral: Eva / Evelyne

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

10/13 6/12
LOS ÁNGELES

9/13
SANTIAGO

6/11                    
CHILLÁN8/12

RANCAGUA

8/12
TALCA

6/14
ANGOL

7/13
TEMUCO

6/11
P. MONTT

9/12
JUEVES

9/13
VIERNES

9/13
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Big Farma  
• Aníbal Pinto 534

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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